

NEUZEIT

Dornumersiel (2021)

FStNr. 2310/3:7, Gde. Dornum, Ldkr. Aurich

Tonpfeife aus Auricher Produktion

Am Anfang des 19. Jahrhunderts gründete Conrad Bernhard Meyer (*1755, †1830) eine Tonpfeifenfabrik in Aurich. Die Archivalien und Quellen dazu wurden umfangreich von Walter Morgenroth bearbeitet. Die Fabrik produzierte von 1816 unter Meyer und Kannegießer und nach dem Tod C. B. Meyers 1830 unter G. Kannegießer bis 1839. Bisher konnten nur sehr wenige Stücke der Auricher Produktion eindeutig zugewiesen werden, wie etwa ein Exemplar ohne bekannten Fundort aus Privatbesitz mit dem Schriftzug „KANNGIESSER“ und „FAB AURICH*“ längs auf dem Stiel (Ostfriesische Fundchronik 2020, 241–242 Kat.-Nr. 2). In diesem Berichtsjahr kamen gleich neun neue Stücke aus Dornumersiel, Nettelburg (Kat.-Nr. 34) und Poghausen (Kat.-Nr. 35) dazu.

Im Garten des Kapitänshauses in Dornumersiel wurden ein Pfeifenstiel dieser Gruppe sowie weitere nicht der Auricher Produktion zuzuweisende Stücke gefunden. Bei den weiteren Funden handelt es sich um ein Stielbruchstück mit zwei darauf entlang laufenden Ranken, einen schwach kannelierten Pfeifenkopf mit vier Blättern auf dem unteren Teil des Kopfes und eine Rundbodenpfeife mit einem plastischen Rippendekor. Das einzelne Stück aus Auricher Produktion aus Dornumersiel zeigt – wie das zuvor genannte – längs auf dem Stiel den Schriftzug „[K]ANNGIESSE[R]“, „[FA]B AURICH“.

(Text: Sonja König)

veröffentlicht in:

*Emder Jahrbuch, Bd. 102 (2022),
300.*